

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2014)
Heft: 2042

Artikel: Le Mondial, les klaxons et les immigrés : drapeaux et fanions, rassemblements dans la rue, oriflammes aux fenêtres...
Autor: Guyaz, Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1012754>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sait, les fédéralistes les plus persistants pourraient se rallier

à l'idée d'une «*politique culturelle nationale*» qui

s'écrirait dans les faits et sans guillemets.

Le Mondial, les klaxons et les immigrés

Drapeaux et fanions, rassemblements dans la rue, oriflammes aux fenêtres...

Jacques Guyaz - 22 June 2014 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/25954>

Un folklore sympathique et festif, tous les deux ans en juin, entre Euro et Mondial de football... Ce sont les résultats de quatre pays qui sont pour l'essentiel à l'origine de ce grand barnum: la Suisse bien sûr, mais aussi l'Italie, l'Espagne et le Portugal, les terres traditionnelles d'immigration.

Il y a peut-être des leçons à en tirer sur l'intégration au fil des générations des descendants de ces travailleurs venus dans notre pays.

Tout a commencé en 1982. Cette année-là, l'Italie est championne du monde et les Suisses découvrent éberlués que les Italiens, qui bossent en usine et sur les chantiers, ont des enfants envahissant les rues avec des drapeaux en se livrant à un concert de klaxons au volant de leurs petites Fiat ou, pour les plus aisés, de leurs Alfa Romeo...

En 2014, les jeunes de 1982 sont des quinquagénaires totalement intégrés dans la population du pays et seul leur patronyme permet de discerner leur origine. Ce sont leurs enfants, la troisième

génération, et même pour les plus jeunes, la quatrième génération, qui descendent désormais dans la rue. Et justement, les observateurs ont remarqué à l'occasion du premier match et de la première victoire de l'Italie qu'ils étaient moins nombreux qu'auparavant.

Au fil des générations et des mariages «*mixtes*», l'helvétisation est à l'œuvre; le pays d'origine devient lointain et ne suscite plus la même adhésion. Si l'Espagne n'avait pas été éliminée, le même phénomène aurait peut-être pu être vérifié chez les jeunes d'origine ibérique. La situation des Portugais est différente. C'est une immigration plus récente et les Lusitaniens sont coutumiers des allers et retours dans leur pays lors des changements de conjoncture. Gageons que les jeunes issus du Portugal seront tous dans la rue si les résultats de leur sélection s'améliorent.

Manifester dans la rue avec le drapeau du pays d'origine des parents est d'ailleurs paradoxalement un signe fort d'intégration. C'est l'indice que l'on maîtrise les codes de son

pays d'adoption et que l'on peut se permettre cette petite distanciation festive. Jamais un immigré peu intégré n'oserait agir ainsi. L'immigration balkanique, elle, est fort discrète. Peu ou pas de drapeaux de la Croatie ou de la Bosnie aux fenêtres. Il est vrai que les enfants de l'ex-Yougoslavie ont choisi une voie plus directe pour leur assimilation: ils constituent quasiment la moitié de l'équipe suisse de football!

Cette intégration progressive se remarque aussi dans les drapeaux aux fenêtres. Il nous semble, mais c'est bien sûr très subjectif, qu'ils sont sensiblement moins nombreux que lors des tournois précédents, sauf, justement, l'étendard du Portugal.

On note un nombre élevé de drapeaux brésiliens, sans doute très nettement plus que le nombre de citoyens du pays de Gilberto Gil présents en Suisse. Le mythe du football brésilien spectaculaire et offensif, qui ne correspond pourtant plus depuis longtemps à une réalité, reste bien vivant. Et puis, sans doute pour la grande perplexité des vrais connaisseurs du

Brésil, le drapeau auriverde
n'est plus l'emblème d'un pays,
mais une sorte de signe festif
qui signifie qu'ici on fait la fête

comme lors de la soirée
brésilienne du Montreux Jazz.

Aucun rapport avec la réalité
du Brésil, bien sûr, mais après
tout il y a pire comme
appropriation symbolique.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée mais encouragée, pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur [domainepublic.ch](#) pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

Index des liens

Le slalom du tournant énergétique

<http://www.domainepublic.ch/articles/22740>

<http://www.pro-solar.ch/fr/sengager/p/nous-disons-non-au-courant-sale.html>

<http://www.nzz.ch/aktuell/schweiz/ideen-fuer-lenkungsabgaben-mischen-buergerliche-energiepolitik-auf-1.18278029>

La SSR comme terrain de jeux

<http://www.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis454.html>

<http://www.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis446.html>

<http://www.solidarische.ch/>

<http://www.montagszeitung.ch/de/z127/>

<http://www.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis410.html>

<http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/f/F6380.php>

<http://www.domainepublic.ch/articles/17513>

<http://www.rtsr.ch/audiences-rts-2013>

http://www.parlament.ch/f/suche/pages/geschaefte.aspx?gesch_id=20130048

http://www.parlament.ch/f/suche/Pages/geschaefte.aspx?gesch_id=20143298

http://www.parlament.ch/f/suche/Pages/geschaefte.aspx?gesch_id=20143298

Politique de la culture: le bond en avant

<http://www.letemps.ch/Page/Uuid/4bbc73b2-e43a-11e3-a6a0-66e041ce382a>

<http://www.bak.admin.ch/themen/04135/index.html?lang=fr>

Le Mondial, les klaxons et les immigrés